
 

 

Chers frères missionnaires du Sacré-
Cœur, jeunes en formation et membres 
de la Famille Chevalier, 

Il est temps de célébrer. Dans toutes les 

régions du monde, des personnes de religions et de 

traditions différentes célèbrent la lumière. Nos yeux 

sont remplis de l'éclat des lumières et les cœurs qui 

portent l'espérance qui ne déçoit pas (Rm 5,5), 

cherchent des raisons de continuer. 

Jésus, le frêle enfant de la crèche, nous dit 

qu'il est venu nous sortir des ténèbres et nous donner 

une vie nouvelle. Son début de vie, difficile et plein 

de difficultés et, en même temps, plein d'espoir, nous 

dit qu'au milieu des ténèbres, la lumière brillera 

toujours. 

Après une très forte période de ténèbres avec 

la pandémie de COVID-19, nous commençons à voir 

une petite lumière à travers le vaccin, ce qui est un 

signe que Dieu continue à travailler dans le cœur des 

hommes et dans la science, pour nous offrir des 

remèdes contre la mort. De même, nous ne doutons 

pas que le Seigneur continue à agir dans nos cœurs 

pour combattre et vaincre tant d'autres pandémies, 

comme le changement climatique, la faim, 

l'immigration, la pandémie de toutes les formes 

d'exclusion et de préjugés qui nous privent de la 

possibilité d'être un (Jn 17,11). 

Dans ce dernier Bulletin de l'année 2021, 

nous vous invitons à regarder au-delà des mots et à 

voir briller notre lumière MSC. Plus qu'une simple 

information, nous voulons éclairer tout le monde 

avec autant de reportages sur des choses importantes 

qui se passent à l'extérieur. Et nous savons que cette 

Newsletter n'est qu'un instantané qui montre 

l'ampleur de notre mission répartie dans les 50 pays 

où nous sommes présents. 

Lisez-le, appréciez-le et devenez, vous aussi, 

un rayon de lumière dans le grand faisceau MSC qui 

illumine le monde à partir du Cœur du Fils de Dieu. 

Notre équipe de direction vous souhaite un joyeux 

Noël et une nouvelle année de lumière ! 

Bonne lecture. 

 

| Humberto Henriques, MSC 
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Accompagnement de la Province MSC de Belgique. 

ommunications 

Après avoir participé dans la paroisse NSSC 

de Borgerhout à la célébration des 100 ans de la 

fondation de la Province belge MSC, qui a déjà été 

partagée dans le Bulletin Général précédent, l'Equipe 

Générale a accompagné la Province.  

Pendant notre séjour à la maison provinciale  

MSC à Borgerhout, nous avons eu l'occasion de 

participer à une réunion du Conseil provincial. Nous 

avons pu écouter les défis que la réalité actuelle 

présente pour nos confrères en Belgique.  Comme 

vous le savez tous, la Belgique ferait partie du groupe 

de Provinces confrontées à l'âge avancé de leurs 

membres, à la pénurie de vocations et à une forte 

sécularisation de la société. Pour nous, en tant 

qu'équipe générale, ce fut une grande opportunité 

d'ÉCOUTER et d'accompagner l'équipe de direction 

de la Province dans des situations aussi complexes.  

Pour Humberto et moi-même, il était très 

significatif d'avoir l'occasion de connaître le lieu de 

naissance et la mission d'André Claessens, un 

membre de notre équipe. Nous avons pu visiter les 

lieux où il a vécu et partager avec les personnes avec 

lesquelles il a vécu la mission durant les années qui 

ont précédé sa venue à Rome.  Cela fait également 

partie de la construction de notre équipe générale.  

Ensuite, nous avons eu l'occasion de passer 

une journée entière avec nos confrères qui ont une 

présence missionnaire à Bruxelles, deux MSC 

congolais de l'UAF et un de Belgique. Il n'y a pas 

assez de mots pour exprimer ce dont nous avons été 

témoins : les MSC, au cœur même de Bruxelles, 

accomplissent une mission incroyablement 

merveilleuse et stimulante.  Ils accompagnent de 

nombreux migrants, notamment d'Afrique, ainsi que 

de nombreuses personnes sans domicile, sans emploi, 

sans opportunités.  Des personnes qui vivent 

pratiquement dans la rue et qui sont victimes du 

système socio-économique injuste et excluant dans 

lequel nous vivons aujourd'hui. Nous avons pu 

ressentir combien l'esprit missionnaire est présent 

dans les ministères apostoliques qui ont lieu dans les 

cinq églises où nos confrères ÉCOUTENT, 

accompagnent et célèbrent avec tant de personnes de 

toute la ville.   De même, le service qui offre de la 

nourriture, des vêtements, des conseils juridiques, etc. 

aux plus démunis, et cela tous les jours.  Là, l'Église - 

le temple - a un visage humain et humanisant. C'est 

vraiment une mission admirable.  L'enthousiasme de 

nos confrères MSC dans cette mission nous rappelle à 

tous que la mission est toujours vivante, et que l'appel 

à être le Cœur de Dieu sur terre est toujours valable.   

 

Provincial et Conseil de la Province de Belgique 



 

 

| Abzalón A. Tovar, MSC 
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Le lendemain, nous 

avons pu visiter la 

nouvelle maison des 

Filles de Notre-Dame 

du Sacré-Coeur à 

Rumst, à environ 20 

km de Borgerhout. 

C'est un lieu plein de 

vie missionnaire 

dévouée et 

d'expériences passées 

avec amour dans la 

mission.  Les FNDSC 

ont aménagé ce lieu 

en maison de repos 

pour les sœurs et 

frères âgés et/ou handicapés.  Actuellement, y vivent 

cinq confrères MSC. Deux d'entre eux ont de graves 

problèmes de santé.  Mais comme cela m'est arrivé en 

d'autres occasions, après avoir partagé avec des 

confrères plus âgés, les visiteurs repartent plus riches 

de vie en côtoyant des témoins qui sont des religieux 

MSC depuis 60 ou 70 ans.  Les sœurs FNDSC nous 

ont admirablement accueillies et il existe une 

merveilleuse relation réciproque entre les deux 

congrégations. Merci aux sœurs FNDSC. 

Ensuite, il était temps d'ÉCOUTER et de 

partager avec la nouvelle Communauté internationale 

MSC, ce sont quatre confrères de. : Belgique, 

Cameroun, Fidji et Inde. ¡¡¡¡¡¡ la multiculturalité en 

vivo !!!!!!   Cette communauté internationale est dans 

un processus de co-construction et de co-création 

d'un projet communautaire qui cherche à répondre 

aux défis de la réalité actuelle en Belgique. L'un de 

ses membres est d'ailleurs l'aumônier des 

communautés africaines francophones d´Anvers. J'ai 

senti chez ses membres beaucoup d'enthousiasme et 

d'esprit missionnaire. Je peux dire avec beaucoup 

d'espoir qu'au milieu d'eux quatre, la présence de 

Jésus, qui rend tout nouveau, était très forte.  Il faut 

beaucoup de courage pour relever de nouveaux défis, 

pour être des présences transformatrices et 

renouvelées dans une société sécularisée, avec 

beaucoup d'immigrants et des espaces où il faut 

beaucoup d'inclusion et de proximité avec toutes 

sortes de diversités existant dans la société belge.   

Cette communauté est une bouffée d'air frais pour 

notre province MSC de Belgique, surtout si elle est 

vécue et construite à partir de sa vulnérabilité. Le 

chemin à parcourir est long, il faut prier et discerner, 

beaucoup d'accompagnement et de bonnes stratégies 

de facilitation. Les quatre membres sont très disposés 

et ouverts à "désapprendre" et donc à grandir. Ils ont 

besoin de nos prières et de notre soutien pour que le 

projet missionnaire puisse prendre racine comme du 

vin nouveau dans des outres neuves.    

Merci aux confrères de la communauté de 

Borgerhout pour leur accueil et leur témoignage mis-

sionnaire. Merci également aux laïcs de la Famille 

Chevalier "Cœur ouvert" qui continuent à faire vivre 

le Charisme MSC dans les différents milieux et espa-

ces de vie.  

Vous tous, laïcs et religieux MSC, vous nous 

avez faits nous sentir chez nous.  Bon courage à vous 

tous et, encore une fois, toutes nos félicitations pour 

ces cent ans d'histoire missionnaire.   

Travailler avec les mi-
grants dans le centre de 

Bruxelles 

Communauté internationale en Belgique 
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" L'action au nom de la justice et la participation à la 
transformation du monde nous apparaissent pleinement comme une 

dimension constitutive de la prédication de l'Evangile " (JW, n°6). 

Cette contribution au Bulletin Général est écrite 

alors qu'à Glasgow la COP26 touche à sa fin. Il est encore 

trop tôt pour écrire quelque chose sur ses résultats. 

D'autres médias le feront dans les prochains jours. Faisons 

d'abord attention à quelques autres faits et préoccupations . 

Beaucoup de nos confrères ne savent peut-être pas 

qu'il y a 50 ans, le pape Paul VI a convoqué un synode des 

évêques sur le thème de la justice dans le monde (JW). 

C'était comme le coup d'envoi d'un engagement de l'Eglise 

universelle pour apporter plus de justice dans notre monde, 

parce que les enfants de Dieu souffraient. En demandant la 

création dans tous les diocèses, dans les congrégations 

religieuses de commissions Justice et Paix et d'un Conseil 

pontifical pour la Justice et la Paix (avec à sa tête le 

cardinal Etchegaray), le synode et le Pape ont voulu mettre 

en œuvre cette conviction profonde de la foi biblique que 

la vie des gens est importante. Ne sommes-nous pas créés 

à l'image et à la ressemblance de Dieu ? Quelques années 

plus tard, le saint pape Jean-Paul II, dans sa première lettre 

encyclique Redemptor Hominis, a donné un coup de pouce 

à notre préoccupation pour les droits de l'homme. En tant 

qu'Église, nous ne pouvons pas nous contenter de rester à 

l'écart et de regarder comment les droits de l'homme sont 

bafoués par les régimes politiques, les structures injustes 

du commerce international, etc.  

Depuis 50 ans, nous lisons dans les documents 

MSC des articles sur la justice et la paix. Dans les années 

1980, l'accent a été mis sur la sauvegarde ou l'intégrité de 

la création et les commissions sont devenues JPIC. De 

nombreuses entités MSC ont créé leur propre commission 

et dans certains pays, elle est devenue un instrument de 

réflexion et d'action pour l'ensemble de la Famille 

Chevalier. Il serait intéressant qu'un confrère plus jeune 

reprenne ce sujet et souligne combien cet engagement était 

inspirant et vivifiant. S'il vous plaît, lisez d'urgence le 

chapitre 2 de nos Constitutions. Dans certains pays, des 

confrères ont fini en prison à cause de leur engagement ou 

"Confiants dans la grâce de Dieu, nous serons prêts, si 

nécessaire, à donner notre vie pour eux".  Nos confrères 

l'ont fait au Guatemala et au Nicaragua ... Il fut un temps 

où nous avions à la Maison Généralice un bureau avec le 

P. Gene Sabio comme promoteur de Justice et Paix. Lors 

de la dernière conférence générale, il a été recommandé 

d'établir pour toute la congrégation une commission JPIC. 

Maintenant, c'est à moi de trouver comment cela peut être 

mis en œuvre dans un avenir proche. Avez-vous des 

suggestions ?  

Avec la Famille Chevalier nous avons pris 

l'initiative de promouvoir notre Premier Vendredi comme 

une journée de prière et d'action où nous nous concentrons 

sur JPIC. Il y a quelques années, le P. Alfred Bour (décédé 

en 23.09.2021) a établi dans sa thèse le lien entre l'idée de 

réparation (CS, 16) et notre engagement pour JPIC. 

L'année dernière nous nous sommes concentrés sur les 

actions inspirées par Laudato Si, cette année nous avons 

utilisé le travail du Père Hans Kwakman pour lier 

explicitement Laudato Si et notre spiritualité. L'année 

prochaine, nous ferons de même avec Fratelli Tutti en 

utilisant Facebook, Instagram, notre nouveau site web 

www.ametur-msc.org. 

Dans mes lettres JPIC (déjà 17), j'ai mentionné 

plusieurs fois la Plateforme d'action Laudato Si et 

l'enrôlement de 7 ans, promu par le Dicastère du 

Développement Humain Intégral (ancien Conseil 

Pontifical JPIC). De nombreux ordres, congrégations, 

écoles, paroisses, etc. ont rejoint le mouvement. En tant 

que Famille Chevalier nous avons rejoint la plateforme ce 

mois-ci, MSC, Sœurs MSC, FNDSC et Laïcs MSC ont 

publié la Déclaration et toutes les entités ont reçu les 

documents nécessaires. Vous pouvez trouver plus 

d'informations sur notre site web. En cette saison de 

l'Avent, dites généreusement OUI et rejoignez-nous. Vous 

êtes bienvenu. 

LA JUSTICE DANS LE MONDE 

| André Claessens, MSC 



 

 

Du 18 au 24 octobre la Province de FRANCE 

SUISSE a célébré son chapitre qui avait été reporté 

deux fois en raison de la pandémie de COVID. Il a 

rassemblé 17 MSC et le P. André CLAESSENS 

délégué du P. Général. 

Il avait pour thème la parole de Pierre au boiteux 

de la belle porte : "Je n'ai ni or, ni argent, mais ce que 

j'ai-je te le donne". Dans un esprit d'écoute et de 

partage nous avons pu découvrir ce que chacun peut 

donner au service de la MISSION. 

Trois grands thèmes se sont faits jour et ont 

permis l'écriture d'orientations pour les trois années à 

venir. L'avenir de notre présence à Issoudun, lieu de 

fondation de la Congrégation. La visibilité des MSC 

en France/Suisse au moyen des ANNALES, du SITE 

INTERNET (les réseaux sociaux), de la 

PASTORALE DES VOCATIONS. Les MSC en 

mission en Europe. 

Voici les autres thématiques des orientations 

complémentaires prises par le CHAPITRE : Les 

membres de la "Famille Chevalier" - JPIC (JUSTICE 

PAIX INTEGRITE DE LA CREATION) – La 

protection des mineurs et des personnes vulnérables – 

La prise en compte de la santé et le vieillissement des 

confrères – la révision de statuts provinciaux qui 

organisent la vie et la mission en France/Suisse. 

Le 21 octobre, jour anniversaire de la mort du 

Serviteur de Dieu Jules CHEVALIER, nous avons élu 

le P. Daniel AUGUIÉ pour un deuxième mandat de 

trois ans. 

L'ensemble des membres du Chapitre étaient 

heureux de cette expérience fraternelle qui a permis 

de se redonner du courage pour la mission malgré le 

contexte morose de l'Europe. Notre espérance 

demeure bien vive. Plus que jamais, nous voulons 

être "LE CŒUR DE DIEU SUR LA TERRE". 
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| Daniel Auguié, MSC (Province de France) 

CE QUE J'AI TE LE DONNE – FRENCH CHAPTER 



 

 

Après une longue préparation avec les 

membres du Conseil Général, nous avons commencé 

en mai dernier la première étape du programme 

d'accompagnement de la formation initiale MSC. 

Nous comprenons ce processus comme un voyage de 

l'Ego à l'Eco, ou, en d'autres termes, "Un nouveau 

paradigme formatif, de l'Ego à l'Eco", dans le but de 

nous percevoir comme un écosystème et de pouvoir 

entrevoir nos plus grandes possibilités pour l'avenir 

de notre Formation Initiale. 

Dans ce premier 

moment, appelé "CO-

INITIER", nous avons eu 

l'occasion de parler 

individuellement avec près 

de 90 formateurs MSC et 

ensuite de parler avec le 

groupe de formateurs de 

chaque entité (Provinces et Unions), et avec leur 

supérieur. Malgré toutes les limites des rencontres 

virtuelles, nous pouvons dire que nous avons récolté 

un réel fruit de l'esprit à travers une écoute 

empathique et créative, où nous avons pris 

conscience de la grande nécessité d'une plus grande 

interaction entre nous, afin de mener à bien cette 

grande mission qu'est la formation. 

 Il a été convenu à l'unanimité que nous 

devons marcher ensemble et nous considérer comme 

un véritable écosystème. La demande de notre 

fondateur de ne pas nous laisser appeler 

Missionnaires d'Issoudun, mais Missionnaires du 

Sacré-Cœur, nous invite à la synodalité qui, comme 

il a été dit ailleurs, est le vrai sens de l’Église. 

Dans cette première étape, nous avons pu 

confronter nos potentialités, qui sont nombreuses, 

mais aussi nos vulnérabilités. Le dévouement qui 

caractérise la mission de chaque formateur nous 

remplit de fierté. Nous avons vraiment des gens qui 

offrent le meilleur d'eux-mêmes pour la mission, 

parce qu'ils croient que notre avenir dépend de la 

qualité de l'accompagnement offert dans nos Maisons 

de formation. 

Nous avons également touché nos points 

faibles ou, pour ainsi dire,  nos angles morts. Nous 

nous interrogeons et 

réfléchissons sur les 

résultats que nous 

produisons dans des 

formations dont personne 

ne veut plus, ou qui n'ont 

plus de sens pour cette 

nouvelle époque. De 

nombreuses questions 

sérieuses se posent et nous avons besoin de courage 

et de volonté pour les affronter. 

La plupart du contenu de ces premières 

conversations deviendra un Instrumentum Laboris. 

Ce matériel sera envoyé à tous les formateurs et 

supérieurs afin que nous puissions avancer dans le 

processus. La deuxième étape, qui commencera en 

février de l'année prochaine, sera "CO-SENTIR" : 

une invitation à regarder cette réalité de la Formation 

Initiale et à sentir ensemble, à nous placer dans le 

processus comme partie de l'ensemble, en laissant 

derrière nous l'idée que la formation est limitée à 

mon chemin, à ma province, à mon pays et à nous 

interroger sur ce qui ne répond plus à ce temps pour 

pouvoir, dans la troisième étape, "PRESENT", 

embrasser ce qui demande à naître. Dans le cadre du 

programme, nous avons également l'intention de nous 
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| Humberto Henriques, MSC 

entretenir avec certains diplômés afin qu'ils puissent eux 

aussi se sentir concernés par le processus. 

Nous espérons que l'année prochaine sera très 

active pour nous. Nous avons l'idée de réunir les 

formateurs de chaque région (CA-MSC, APIA, 

AFRIQUE et EUROPE) afin d'interpréter ce matériel et 

d'envisager le voyage, ainsi que de réunir les maîtres des 

novices. Après ces rencontres, nous espérons élire une 

Commission qui sera responsable des prochains travaux, 

de l'éventuelle Rencontre Internationale des Formateurs et 

de la mise à jour de notre Document de Valladolid, qui 

aura 30 ans en 2022. 

Je profite de cette occasion pour remercier l'effort 

de chaque formateur et de chaque équipe de formation 

provinciale dans cette première étape. Dans la vocation à 

la Vie Religieuse MSC, nous trouvons une vocation 

spécifique qui est celle d'accompagner, de former, d'aider 

les plus jeunes à discerner leur vocation. Que le Cœur de 

Jésus nous aide à former de nouveaux Missionnaires du 

Sacré-Cœur, prêts pour la mission partout ! 



 

 

Du 25 au 28 octobre s’est tenu le chapitre provincial (plusieurs fois 

reporté pour cause de Covid) à la maison provinciale à Borgerhout. Il y 

avait 14 participants votants. Après avoir pris connaissance des 

rapports présentés par les confrères sur le terrain, l’assemblée a 

échangé en toute franchise. Parmi les orientations importantes 

formulées pour le nouveau gouvernement provincial, il y a le 

discernement que la maison provinciale est devenue trop coûteuse pour 

le peu de confrères qui y habitent. Il est urgent de chercher une 

solution. Aussi les confrères sont-ils encouragés à entrer en temps 

opportun, dans les appartements qui seraient disponibles dans la 

nouvelle maison de repos construite par les Filles de N.D. du Sacré-

Cœur à Rumst. Il y avait aussi une rencontre des membres du chapitre 

avec les 4 membres de la communauté MSC interculturelle qui cherche son chemin à Anvers. 

Dans la lettre qui présente les recommandations aux membres de la province le nouveau provincial P. 

Herman COOREMAN (élu le 15 juillet) écrivait : 

« On a souvent rappelé le passé et les questions qui n’ont reçu que des réponses dilatoires qui donnaient 

peu d’espérance. Notre nombre et nos forces continuent à diminuer. Du coup, le cadre de vie qui jadis nous 

réjouissait et nous rassurait, est devenu une charge. ‘Notre manteau est devenu trop grand’, a-t-on dit ; il ne 

réchauffe plus. Nous vivons toujours dans un monde que Dieu aime, mais nous ne sommes pas de ce monde. 

Nous voulons cependant continuer à y porter un message d’espoir, d’amour et de foi. Pour Dieu, nous ne 

sommes pas vieux ; pour Lui, mille ans sont comme un jour. Il continue d’attendre beaucoup de nous ; Il nous 

attend encore sur notre chemin pour que nous menions à bien tout ce que, durant plus d’un siècle, nous avons 

réalisé avec amour et  dévouement ensemble, non sans chutes, mais en nous relevant ».  
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| André Claessens, MSC 
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Le Chapitre de la Province de Corée a 

commencé par la Messe d'ouverture le 25 octobre.  Il 

s'est terminé dans l'amour de Dieu et les prières de 

beaucoup de monde avec la messe du 29. 

Le chapitre s'est tenu dans la basilique de 

Notre-Dame du Sacré-Cœur, sur l'île de Gangwha, à 

une heure et demie de la maison principale de Séoul.  

La plupart des membres de la province qui 

travaillent en Corée ou à l'étranger étaient présents 

sous une forme mixte, avec à la fois en présentiel et/

ou en utilisant la plateforme Zoom en ligne. Le 

quatrième jour du Chapitre, les délégués des groupes 

laïcs MSC ont été invités et ont fait leurs 

présentations sur le thème principal. Le Père Chris 

Chaplin, MSC, a assisté aux sessions importantes 

chaque jour depuis Rome, au nom de la Direction 

générale. 

"Le défi et l'espérance des MSC Coréens à 

l'ère post-Corona" était le titre du Chapitre, et il a été 

étudié en profondeur et discuté par tous les membres 

de la province. Pour que cela puisse se faire 

efficacement, l'administration coréenne a fourni à 

l'avance des ressources sur le thème principal à 

chaque groupe régional et à tous les comités, comme 

des questions simplifiées et des présentations sur 

l'ère post-Corona par des experts dans ce domaine. 

Les principaux thèmes discernés par l'assemblée 

capitulaire comprenaient la formation, les relations 

publiques, le bien-être social, les finances, la 

mission, JPIC et le laïcat. Il y a eu quelques révisions 

des statuts de la province et des annuaires locaux de 

la jeune province. 

Le Père Benedict Ko, MSC, a été réélu 

Supérieur Provincial, et commencera son second 

mandat à partir du 8 décembre, notre jour de 

fondation, avec les quatre membres du conseil 

nommés par lui et élus au Chapitre, le Père Ireneo 

Lee, le Père Paul Yang, le Père Andrea Seo, et le 

Père Michael Cho.  Le Père Richard Kim a été élu 

délégué de la Province de Corée pour assister au 

prochain Chapitre Général en 2023. 
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CHAPITRE DE LA PROVINCE DE COREE DU SUD 

| Richard Kim, MSC 
(Province de Corée du Sud) 



 

 

Le deuxième chapitre de l'Union indienne a 

débuté le 25 octobre 2021 à Portiuncula, le centre de 

renouveau franciscain situé dans une ville historique 

du sud de l'Inde, Mysore. Le thème choisi pour le 

chapitre était "Unis pour servir". Les participants 

étaient au nombre de 26 et l'animateur était le Frère 

Philip Pinto FEC (ancien Supérieur Général des 

Frères des Ecoles Chrétiennes). Le Père Thatheus 

Darwin MSC, Supérieur de l'Union de l'Inde, a 

présidé la Sainte Eucharistie le jour de 

l'inauguration, qui a été célébrée par les membres du 

conseil de l'Union. A l’homélie, il a prêché sur le 

passage de l'évangile de Marc 10:46-52. Il a souligné 

les obstacles que l'aveugle Bartimée a dû surmonter 

dans sa quête pour recouvrer la vue.  

Son message au début du chapitre a permis à 

chaque délégué de comprendre l'importance du 

chapitre et le rôle de chaque délégué dans la conduite 

de l'Union, pour répandre le charisme vers de 

nouveaux pâturages de mission. Il a plaidé pour que 

chaque membre mette de côté ses craintes et place 

une confiance totale dans le Seigneur afin d'avoir une 

vision et une perspicacité appropriées. Après la 

déclaration d'ouverture officielle du Chapitre, les 

délégués ont eu l'occasion d'écouter sur Zoom le 

Supérieur Général, le Révérend Père Abzalon 

Alvarado Tovar MSC. Il a suggéré au chapitre de 

favoriser une écoute profonde entre les membres, et 

de considérer ce chapitre comme une occasion de 

discernement. Il a invité tout le monde à comprendre 

la nature prophétique d'un délégué pour promouvoir 

la synodalité, et a suggéré d'être responsable et 

engagé, car cela joue un rôle clé dans la réussite.  

Le deuxième jour, le chapitre a été béni par la 

présence de Sa Grâce le Révérend K. A William, 

l'évêque de Mysore. Son Excellence a célébré la 

Sainte Eucharistie et a fait un sermon sur la 

synodalité et le processus pour faire de la synodalité 

une réalité.  

Différents groupes ont été créés parmi les 

délégués du chapitre pour le bon fonctionnement du 

programme, et ces groupes ont célébré la Sainte  
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Eucharistie les jours suivants dans la matinée, et ont 

animé la prière à tour de rôle chaque jour du Chapitre. 

Les sports et les loisirs faisaient également partie du 

programme. Divers rapports tels que le rapport du 

Supérieur de l'Union, le rapport sur la formation, les 

finances, l'apostolat, JPIC, l'éducation, le bureau des 

missions et le recrutement des vocations ont été 

présentés. L'animateur a aidé les membres à plonger 

dans les profondeurs de la réalité du scénario présenté 

et à faire des contributions pour un discernement plus 

approfondi. Le planning pour l'avenir proche, la 

stabilité financière, la fraternité, l'intendance et un 

sens clair de l'orientation sont 

quelques-unes des 

préoccupations soulevées par 

les membres.  

Des discussions et des 

délibérations ont eu lieu afin 

de renforcer le lien entre les 

membres et d'améliorer le 

réseau de relations 

fraternelles. Le chapitre s'est 

également penché sur 

l'autonomisation des 

membres et a fait en sorte 

que chaque missionnaire du 

Sacré-Cœur en Inde soit 

équipé pour lancer une 

diversité de ministères et 

pour accueillir les futures 

opportunités de mission avec 

beaucoup de confiance et de 

courage.  

Le manque d’intérêt 

pour la vie religieuse et 

l'égocentrisme ont été pointés 

comme des maux qui empoisonnent lentement la 

vitalité de la vie communautaire. La nécessité de se 

relier à la nature a également été paraphrasée et tous 

les membres ont été invités à promouvoir une 

spiritualité et un mode de vie respectueux de 

l'environnement.  

Le dernier jour, le Révérend Père Chris 

Chaplin s'est adressé aux membres de l´Unión sur 

Zoom. Son message était réconfortant et donnait à 

penser que la jeune Union indienne devait inculquer 

l'esprit et la mission évangéliques. Il a souligné la 

nécessité de faire de "l'écoute profonde" une partie 

intégrante de la croissance de 

l'Union. Il a dit son estime 

pour les confrères indiens 

travaillant dans divers pays, 

et a remercié chaque membre 

qui a joué un rôle central 

dans la réalisation de ce 

chapitre.  

Le Supérieur de l'Union de 

l'Inde a annoncé le grand 

intérêt manifesté par l'équipe 

de l'administration générale 

pour travailler au processus 

visant à faire de l'Union une 

province en 2023. Après 

avoir remercié tout le monde, 

le P. Thatheus Darwin a 

déclaré la clôture formelle du 

chapitre lors de la session du 

soir du 29/10/2021. 

| Lal Thomas , MSC 
(Unión Indienne) 



 

 

Décembre est un mois important car nous 

célébrons que notre vie en Christ commence avec 

l'Incarnation.  Nous nous réjouissons de la naissance 

de Jésus, qui donne sa vie, et nous invite à donner la 

nôtre comme lui, sans réserve.  Comme lui, puissions

-nous être sur terre le Cœur de Dieu.  Les 

bénédictions de la période de Noël à vous tous.  

 Le mois de décembre marque également le 

début de notre propre histoire en tant que 

Missionnaires du Sacré-Cœur.  Le 8 décembre, nous 

célébrons non seulement la fondation de notre 

Société mais aussi notre mission, qui a trouvé son 

expression dans d'innombrables engagements pris 

par des MSC individuellement et 

communautairement, dans presque tous les coins de 

la planète.  Au cours des 167 dernières années, plus 

de 7000 MSC profès perpétuels ont contribué à cette 

énergie missionnaire, un fait que nous pouvons 

reconnaître avec une gratitude et une joie profondes.   

La responsabilité de continuer à ajouter à 

cette vaste énergie missionnaire est entre les mains 

de chaque MSC vivant aujourd'hui.  Alors que notre 

énergie missionnaire est souvent canalisée vers le 

développement d'infrastructures et d'institutions, de 

communautés et de processus, ce qui reste 

significativement dans la mémoire de beaucoup de 

gens n'est pas ce que nous avons construit, mais ce 

que nous sommes comme hommes dont le cœur est 

formé dans le cœur du Christ.  

Jules Chevalier a vu que le "remède" au mal 

moderne se trouvait dans le cœur de Jésus.  À notre 

époque, comme à la sienne, l'égoïsme et 

l'indifférence religieuse sont présents, et aujourd'hui 

en particulier, il y a une déférence exagérée à l'égard 

de l'ego (souvent narcissique) et une profonde 

déconnexion de la vie de l'âme qui affaiblit 

notablement notre tâche de donner du sens.  Il n'est 

pas rare que les gens parlent de spiritualité d'un point  
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de vue individualiste, oubliant le lien entre 

spiritualité et communion, et spiritualité et justice. 

Notre spiritualité du cœur, qui s'incarne dans ce que 

nous sommes et dans notre façon d'agir, est un 

remède particulièrement pertinent pour le monde 

d'aujourd'hui.  Elle nous appelle à la rencontre 

personnelle avec le cœur de Dieu, nous libérant du 

moi. Elle nous donne la liberté d'être vulnérables les 

uns envers les autres, tout en nous permettant 

d'assumer la responsabilité du service de la mission 

commune. 

J'ai lu récemment un article intéressant, qui 

traite des pédagogies de la responsabilité et de la 

vulnérabilité, enracinées dans la tradition catholique, 

comme moyen possible de former un engagement de 

foi plus résilient. Dans son article intitulé Teaching 

the Unteachable or Why Too Much Good Is Bad 

(Enseigner ce qu’on ne peut enseigner ou Pourquoi 

le mieux est l’ennemi du bien NDLT). Religious 

Education in Catholic Schools Today, Didier 

Pollefeyt (Faculté de théologie et d'études 

religieuses, Katholieke Universiteit Leuven, 

Belgique) réfléchit à la forte désaffiliation de l'Église 

et de la foi qui se produit lorsque les élèves quittent 

le système d'enseignement catholique. Sur la base de 

données empiriques, il formule une hypothèse selon 

laquelle les écoles catholiques utilisent une 

pédagogie trop axée sur la théologie et la 

psychologie positives, une approche qui ne résiste 

pas à l'épreuve, lorsque la vie montre ses 

complexités et ses vulnérabilités.  Si vous voulez lire 

cet article, vous pouvez le trouver sur https://

www.mdpi.com/2077-1444/12/10/810/htm.  

L'analyse des données par Pollefeyt est, je pense, 

pertinente pour nous et l'application de la Spiritualité 

du Cœur aujourd'hui.  

 Il est tout à fait naturel que la Spiritualité du 

Cœur mette l'accent sur une théologie et une 

psychologie positives.  C'est ce qui la rend si 

attrayante.  Nous prêchons un Dieu d'amour, en qui 

nos désirs et nos besoins sont satisfaits et soutenus.  

Notre spiritualité répond profondément aux 

aspirations d'un peuple qui désire ardemment 

rencontrer la compassion et la bonté, la tendresse et 

la douceur d'un Dieu qui se soucie profondément de 

lui.  Nous célébrons avec beaucoup de joie et de 

gratitude le fait que Dieu nous aime.  Nous ne 

voudrions jamais diminuer ou juger la valeur de ce 

fait.  Mais ce que Pollefeyt souligne, c'est qu'une 

approche positive est incomplète si elle n'offre pas 

un chemin pour les personnes qui font également 

l'expérience des grandes expériences "négatives" de 

la vie : turbulences émotionnelles, périodes 

d'obscurité et de sécheresse spirituelle, années de 

difficultés relationnelles considérables, changements 

perturbateurs ou traumatismes, par exemple. Les 

recherches de Pollefeyt suggèrent que l'accent mis 

sur les théologies et les psychologies positives limite 

le développement de la capacité de responsabilité et 

de vulnérabilité, ce qui, à son tour, réduit la 

résilience de la foi d'une personne.  Lorsque nous 

parlons de la perte de responsabilité dans ce cas, 

nous incluons une diminution de la capacité de 

l'individu à répondre aux réalités avec lesquelles il 

ou elle vit, et cette capacité diminuée a un impact sur 

la maturité, l'intégrité, l’égalité d’humeur et 

l'équilibre.  La vulnérabilité, dans ce contexte, fait 

référence à la volonté d'une personne d'être ouverte 

et disponible émotionnellement et spirituellement à 

l'autre, plutôt qu'à un processus destructeur.  Comme 

Jésus était vulnérable aux autres dans son amour 

pour eux.  

https://www.mdpi.com/2077-1444/12/10/810/htm
https://www.mdpi.com/2077-1444/12/10/810/htm


 

 

En avril de cette année, entre les villes de 

Cunén et Uspantan au Guatemala, alors que je me 

tenais à l'endroit où notre confrère Juan Alonso msc 

a été assassiné par les militaires, j'ai réfléchi à ses 

paroles : "J'ai le pressentiment que je suis en danger. 

Je ne veux pas qu'ils me tuent, mais je ne suis pas 

non plus prêt à abandonner ces gens par peur. Cette 

phrase me vient à l'esprit : "Qui peut nous séparer de 

l'amour du Christ ?" (Rm 8, 35-37).  Quel pouvoir 

donne à un homme la capacité d'accepter 

volontairement une telle responsabilité et une telle 

vulnérabilité ? 

Je pense qu'il est facile de dire : "Eh bien, 

Dieu nous donne la force", comme si elle descendait 

soudainement du ciel sur demande.  J'ai plutôt 

l'impression qu'elle grandit en nous grâce à l'amour.  

Être amoureux de et être aimé par.  C'est l'amour, et 

rappelez-vous que Dieu est amour, qui construit en 

nous la résilience de la foi.  Peut-être que la 

recherche de Pollefeyt met au défi nos systèmes de 

formation (initiale et continue) de veiller à ce que 

nous fournissions des ressources aux membres 

aspirants et profès, en construisant et en renforçant la 

résilience, la responsabilité et la capacité de 

vulnérabilité, par un accompagnement étroit à travers 

des expériences de vie d'obscurité, de doute et 

d'absence de Dieu, en particulier face aux limites et à 

la fragilité de leur propre humanité.   

Dans le document intitulé " Spiritualité du 

cœur : A Process Oriented Approach", écrit en 

préparation de la Conférence générale de 2019 en 

Corée, la spiritualité du cœur est décrite comme un 

pèlerinage dans la vulnérabilité volontaire.  (https://

ongoing-formation.msc-chevalier.org/spirituality-of-

the-heart-a-process-approach/ )  Les mouvements de 

notre spiritualité nous font passer d'un niveau 

superficiel de Rencontre (téléchargement), des 

espaces plus positifs, à la vulnérabilité de l'intimité 

par la persévérance aimante dans le cœur de Jésus et 

avec le cœur de l'autre (empathie).  L'empathie  
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nous conduit à la kénose, des espaces plus négatifs 

(en termes d'absence plutôt que de mal).  Un lâcher 

prise s'opère en nous et nous devenons 

volontairement vulnérables, comme Jésus a voulu et 

pu répondre à partir de sa vulnérabilité.  Ce troisième 

mouvement du cœur, appelé conversion, nous permet 

d'être créateurs.  Notre accompagnement des autres 

dans ce voyage implique que nous connaissions et 

puissions nous-mêmes être avec notre propre 

obscurité et notre propre kénose, et que nous ne 

soyons pas pressés de trouver des espaces de 

sentiments plus positifs.  Eviter le désagréable, 

utiliser les théologies et les psychologies positives 

peuvent tuer la capacité de réaction et la résilience 

d'une personne.  Dans un deuxième document rédigé 

pour la Conférence générale de 2021, intitulé "Le 

changement : What to do ?" (« Que faire ? ») (https://

ongoing-formation.msc-chevalier.org/change-what-to

-do/), il est clair que cet évitement entraîne une 

malheureuse codépendance communautaire, qui exige 

la responsabilité et la 

vulnérabilité des 

dirigeants, mais excuse 

et justifie les membres, 

empêchant le 

changement et la 

croissance nécessaires 

de notre vision et de 

notre énergie 

missionnaires.  L'appel 

du Saint Père pour que 

nous soyons un peuple 

synodal est un remède à 

cette co-dépendance.  

Chacun est appelé à 

prendre sa propre 

responsabilité pour la vie de la foi dans l'église. 

L'approche de Noël, avec toute sa beauté, ses 

images consolantes de l'enfant Jésus, de la paix sur 

terre et des chœurs angéliques, serait une histoire 

incomplète si elle n'était pas inextricablement liée à la 

Passion.  De même, notre spiritualité est plus qu'un 

message positif sur les richesses abondantes du cœur 

de Jésus.  Elle est holistique et nous appelle à 

approfondir notre sensibilité à la fois à la présence de 

Dieu ET à son absence apparente dans nos vies et 

dans celles des autres.  Les deux voies font partie du 

pèlerinage de l'humanité avec Dieu.  L'impératif 

évangélique nous demande d'assumer la 

responsabilité de proclamer l'amour de Dieu par le 

témoignage de notre propre don de soi, dans les bons 

moments comme dans les moments difficiles.  La 

naissance de Jésus nous rappelle l'extrême 

vulnérabilité de l'Incarnation, et le fait que c'est 

exactement là que se trouve Dieu - l'Emmanuel. 

https://ongoing-formation.msc-chevalier.org/change-what-to-do/
https://ongoing-formation.msc-chevalier.org/change-what-to-do/
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Chers frères, je vous écris quelques lignes 

pour exprimer nos sentiments, notre vision et la 

réalité dans laquelle nous nous trouvons à nouveau 

dans la mission ici au Mozambique, diocèse de 

Pemba. Il y a eu plusieurs déboires au cours de ces 

presque quatre années que nous célébrerons en mars 

2022. Mais il faut se souvenir de notre fondateur 

"quand Dieu veut une œuvre, les obstacles sont des 

moyens". 

En fait, il s'agit d'une mission essentielle, 

Dieu nous a donné l'opportunité de nous recréer face 

à tant de déboires, nous avons eu l'opportunité de 

travailler avec les laïcs de notre famille Chevalier, 

cela signifie que vivre la mission avec les 

missionnaires laïcs, est une manière efficace de 

remplir la mission de l’Eglise. Nous avons traversé 

le cyclone tropical et là, à plusieurs reprises, nous 

avons été des signes d'espérance grâce aux dons qui 

ont été envoyés pour aider les personnes touchées, 

nous avons l'occasion de marcher au milieu du 

terrorisme, une réalité qui quitte le contexte européen 

et commence à frapper les territoires africains, 

aujourd'hui notre plus grand défi est de travailler 

dans la mission de Meluco. 

C'est sous cette pression de la guerre que 

nous avons repris la mission. Après presque deux ans 

de difficultés à pouvoir accueillir le Père Jorge Jorge 

de Oliveira Gonçalves ici au Mozambique, à la fois à 

cause des papiers nécessaires et de la pandémie. Le 

gouvernement a d'abord fermé les portes du pays aux 

étrangers à cause de la pandémie, puis les portes ont 

été fermées aux nouveaux résidents, ce n'est qu'en 

juillet de cette année qu’a été rouverte la possibilité 

de nouveaux résidents au Mozambique, c'est 

pourquoi il a fallu tant de temps au père Jorge pour 

arriver à la mission, mais il était toujours très 

passionné et très confiant d'être ici en terre 

mozambicaine. 

Notre voyage était presque un tour du monde, 

nous sommes partis de São Paulo à Dubaï, de Dubaï 

à la Tanzanie et finalement presque 3 jours après 

avoir quitté le Sud de Minas à Itajubá, nous sommes 

arrivés vers 15 h le 30 octobre, dans le territoire 

mozambicain. João et le P. Edgard, Missionnaire de 

Notre Dame de la Salette, et Dona Helena, une 

laïque du diocèse de Guarulhos/SP, nous attendaient 

à l'aéroport. Au cours de ces 20 premiers jours, nous 

sommes les hôtes des Missionnaires de Notre Dame 

de la Salette de Mieze pendant que nous établissons 

notre résidence temporaire, puisque nous ne pouvons 

pas encore reprendre le travail directement à Meluco, 

même dans un environnement encore peu sûr, nous 

nous sommes rendus au siège de la mission, avons 

rencontré quelques dirigeants de la communauté et 

avons eu l'occasion de célébrer avec eux et de 

présenter le Père Jorge à la communauté, qui était 

ravie de cette nouvelle, la communauté de Meluco 

n'était pas satisfaite de savoir que nous ne pouvons 
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| José Eduardo Paixão , MSC 
(Province de São Paulo) 
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L'évêque nous demande d'être prudents et de 

ne pas retourner à la mission de Meluco, car la 

situation de guerre n'est pas encore sous contrôle, et 

on craignait beaucoup que les terroristes enlèvent des 

missionnaires et des étrangers pour obtenir des 

ressources financières avec le paiement de rançons, 

car pour le moment ils n'ont pas de provisions pour 

leurs projets. En raison de la fermeture de ces routes 

qui existaient avec la riposte du gouvernement avec 

l'aide de l'armée du Rwanda et d'autres pays de la 

région de l'Afrique australe, avec l'avancée des 

troupes, les terroristes se sont répandus dans toute la 

province, d'autres se sont retirés et d'autres ont été 

tués. 

C'est la principale raison pour laquelle nous 

ne pouvons pas reprendre la mission à Meluco.  

Cependant, nous avons trouvé à Meluco une 

communauté qui marche calmement, mais qui craint 

toujours les attaques terroristes, nous avons trouvé 

notre maison telle que nous l'avions laissée, 

organisée avec ses affaires, nos animaux : les 

chèvres toujours plus nombreuses, les poulets, le 

chien avec des chiots. C'est une grâce de Dieu que 

nos aides s'occupent avec soin des biens matériels de 

la mission, je crois que c'est un bon signe de la 

relation des missionnaires avec la communauté dans 

la confiance et la proximité. 

Nous sommes donc à la disposition du 

diocèse, et il a été convenu que, jusqu'à la fin de 

l'année, nous apporterions une aide pastorale à la 

paroisse de Metuge, où se trouvent un grand nombre 

de personnes déplacées, dont la plupart sont des 

musulmans. Ensuite, en janvier, nous évaluerons la 

situation et déciderons si nous continuerons à 

apporter notre aide à Metuge et à certains travaux 

pastoraux spécifiques dans le diocèse. Ainsi, nous 

marchons peu à peu et cherchons, dans ce lent 

cheminement, à faire aimer le Sacré-Cœur de Jésus. 

- Statistiques  MSC 2021 - 



 

 

Le jour de la mort terrestre du Fondateur des Missionnaires du Sacré-Cœur de Jésus, le Père Jules 

Chevalier, la Maison Généralice et la Province italienne des MSC ont célébré un moment de fête et de partage 

à la Maison Généralice, Via Asmara à Rome. Les célébrations du 114e anniversaire de la mort du fondateur 

ont été particulièrement chaleureuses cette année, après l'arrêt forcé de l'année dernière en raison de la 

pandémie. Humberto Henriques, responsable de la formation initiale dans la Congrégation, a donné une 

conférence aux quatre MSC en formation de la Province italienne, sur le charisme et la figure du Fondateur. A 

11h30, le Père Général Absalon Alvarado a présidé l'Eucharistie en présence de nombreux frères qui s'étaient 

rassemblés là. Dans son homélie, le Père Général a souligné combien il est important aujourd'hui d'être 

synodal, un sujet qui a également été abordé lors de la dernière Conférence Générale. À cette occasion, on a 

fait mémoire des frères décédés dans l'année, ainsi que de l'heureux objectif atteint par le père Piero Zulian (74 

ans de vie religieuse). À la fin de la célébration, les jeunes en formation italiens ont présenté le logo choisi 

pour le 150e anniversaire de la revue "Annales", un tableau de l'artiste Mauro Pallotta (Maupal) qui représente, 

dans un style nouveau et innovant, Notre-Dame du Sacré-Cœur.  

La journée s'est terminée par un déjeuner de fraternité. 
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Le "Chevalier Day" est célébré à Rome 

| Rosario Vitale , MSC 
(Provínce Italienne) 
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Du 16 au 18 novembre, les formateurs et les 

supérieurs des trois provinces MSC du Brésil se sont 

retrouvés à Itajubá-MG pour une rencontre nationale. 

Ce fut un moment très spécial puisque, en raison de la 

pandémie, il n'y avait pas eu de rencontre en présentiel 

depuis presque deux ans. 

Le 17, une réflexion approfondie a été menée 

sur la fragilité des vocations et sur notre réponse 

institutionnelle à cette fragilité. Ensuite, les formateurs 

ont partagé leurs expériences à chaque étape de la 

formation et le désir a été exprimé qu'il y ait plus 

d'initiatives communes aux trois provinces dans le 

domaine de la formation. La journée s'est terminée par 

un moment de fraternisation. 

Le 18, le calendrier pour 2022 a été défini et 

nous avons approfondi notre désir d'initiatives plus 

communes. Une équipe a été formée pour réfléchir à 

un éventuel pré-noviciat commun aux trois provinces 

et pour transmettre cette suggestion aux supérieurs et 

aux conseils, en demandant qu'elle soit inscrite à 

l'ordre du jour de la prochaine réunion nationale des 

supérieurs et des conseils (RENASCO).  

La prochaine rencontre nationale des 

formateurs est prévue en mai 2022 et sera l'occasion de 

travailler sur le matériel que la Maison générale 

proposera sur le programme d'accompagnement de la 

formation initiale. 

RÉUNION NATIONALE DES 
FORMATEURS MSC AU BRÉSIL 

| Everton Albuquerque , MSC 
(Provínce du São Paulo) 



 

 

La date du 03 juillet 2021 a été une date 

mémorable pour nous, Missionnaires du Sacré-Cœur 

de l’Union d’Afrique Francophone. Elle marque 

l’ordination presbytérale de notre premier confrère 

burkinabé Père Pêgdwendé Romain Evariste 

KYELEM. 

Le 03 juillet 2021, en la cathédrale de 

l’Immaculée Conception de Ouagadougou, fut 

ordonné prêtre notre confrère le Père Evariste. Bien 

que nous ne soyons plus présents au Burkina-Faso, le 

Seigneur a daigné gratifié à notre congrégation, le 

premier prêtre issu de la terre du Burkina-Faso 

(Terre des Hommes Intègres).  

Pour la petite histoire, nos confrères de la 

République Dominicaine avaient envisagé ouvrir une 

mission en Afrique. Cette aventure les a conduits au 

Burkina-Faso plus précisément dans le Diocèse de 

Fada-Ngourma, dans la paroisse de Tambaga, vers la 

frontière avec le Niger. C’est ainsi que nos confrères 

de la Province Dominicaine ont fait appel à l’Union 

MSC d’Afrique Francophone pour les appuyer en 

personnel. Le Père Marcel NGUED (un des premiers 

Missionnaire du Sacré-Cœur Sénégalais) qui venait 

d’être ordonné prêtre, est envoyé au Burkina-Faso, à 

Tambaga. Il est arrivé au Burkina le 22 octobre 

1992. Trois années plus tard, jour pour jour, le 22 

octobre 1995 (dimanche de la Mission), il décède 

accidentellement avec sa moto alors qu’il était sur le 

chemin de la mission rendant service à la charité. 

Quelques années plus tard, nos frères dominicains 

vont se retirer de la mission de Tambaga fermant 

ainsi cette mission MSC du Burkina-Faso. Nos 

sœurs, les Filles de Notre-Dame du Sacré-Cœur avec 

qui ils travaillaient vont rester seules à Tambaga 

pour quelques temps avant de fermer, elles aussi à 

leur tour, définitivement leur maison de Tambaga 

pour s’installer à Fada-Ngourma puis à 

Ouagadougou.  

Aujourd’hui, c’est avec elles, que nous 

accueillons de jeunes garçons burkinabés qui veulent 

entrer dans notre congrégation ; le Père Evariste en 

est le premier fruit. 

 « Si le grain de blé tombé en terre ne meurt pas, 

il demeure seul, s’il meurt, il porte beaucoup de 

fruit » nous dit Jean 12,24. Nous sommes persuadés 

aujourd’hui que le don de la charité offert par le Père 

Marcel NGUED dans le champ de la mission n’est 

pas resté sans fruit. Nous avons à l’heure actuelle, en 

dehors du Père Evariste, sept autres jeunes confrères 

MSC burkinabés : trois qui se préparent aux Vœux 

Perpétuels et quatre au Post-Noviciat. Nous avons 

trois au Pré-Noviciat et une dizaine d’Aspirants.  

Oui ! Beaucoup de défis nous attendent au 

Burkina-Faso ! Un vibrant hommage à nos Sœurs, 

les Filles de Notre-Dame du Sacré-Cœur, qui nous 

aident beaucoup ! 

Prions le Seigneur, le maitre de la moisson, de 

nous armer de courage et de générosité afin que nous 

puissions faire aimer partout le Sacré-Cœur de Jésus, 

à jamais ! 
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| Georges Diabone , MSC - UAF) 

Ordination Presbytérale du premier Missionnaire du Sacré-
Cœur Burkinabé  



 

 

L'Assemblée provinciale a eu lieu à Curitiba 

du 26 au 28 octobre. C'était un moment de 

retrouvailles depuis le début de la pandémie. Ce fut 

une rencontre fraternelle avec la participation de 

presque tous les membres de la province. Le premier 

jour, sous la direction du Père Neto (Oblats de Saint 

Joseph), nous avons vécu la retraite en quatre temps , 

dans lesquels nous avons approfondi notre appel à la 

vie consacrée à partir des trois piliers : la 

prière, la vie fraternelle et la mission.  

Le deuxième jour, avec Sœur Paula (Fille 

de la Charité de Saint Vincent de Paul), 

nous avons réfléchi aux sources qui 

inspirent notre consécration : la personne de 

Jésus (Saintes Écritures), le Fondateur 

(Constitution et Statuts) et les signes des 

temps (les besoins d'aujourd'hui). Ce fut un 

moment fort et important pour chacun 

d'entre nous de prier personnellement sur 

notre vie et notre mission, en essayant de 

répondre là où notre charisme est encore 

nécessaire.  

A partir de cette réflexion, le groupe a décidé 

d'entamer un processus de révision apostolique et de 

revitalisation de nos membres. Le dernier jour de 

l'assemblée, nous avons parlé des questions pratiques 

de notre vie en tant que province. Nous avons clôturé 

l'assemblée par un savoureux barbecue. 
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ASSEMBLÉE PROVINCIALE MSC DE CURITIBA 

| Lucas Machowsky , MSC - 
Province du Curitiba) 

Le dimanche 12 décembre 2021, a été célébrée 

l'ordination sacerdotale de Adroaldo Welter Msc, 

membre de la Province de Curitiba. L'évêque ode 

service était Dom Manoel Santos, MSC. Un moment 

spécial pour nous tous, MSC. Nos prières et notre 

soutien. 



 

 

Chaque année, au mois d’octobre, les 

membres de la communauté MSC d’Issoudun se 

réunissent pour la Semaine Communautaire. Cette 

année nous avons choisi le Sanctuaire ND de 

Rocamadour comme lieu d'activité. C’est un joli site, 

très ancien pèlerinage (dès le 4ème siècle), agréable 

à visiter, car l'architecture du lieu est belle, accrochée 

au rocher. Des ascenseurs sont conseillés pour 

ménager les genoux. Le chemin de croix mène aux 

remparts du château. « La splendeur des paysages de 

ce lieu et la qualité de l’environnement en font une 

des variantes de Compostelle les plus 

ressourçantes, » a dit le recteur du sanctuaire.  Pas 

étonnant que nous rencontrions tant de passants dans 

cet endroit. Les gens viennent non seulement de 

France, mais aussi d'autres pays d'Europe.  

Nous avons quitté notre mission pastorale de 

routine dans le Berry du 4 au 9 octobre 2021. Durant 

la Semaine Communautaire, P. André Claessens, 

MSC nous a aidés à évaluer et à réfléchir notre vie 

missionnaire à Issoudun. Pour répandre la spiritualité 

du Cœur, en accord avec le contexte actuel de la 

société française, notre communauté a besoin de 

moments pour se ressourcer et réfléchir ensemble, 

pour voir les signes de cette époque, tout en 

recherchant les opportunités de missions possibles 

dans ce pays très sécularisé.  

Cette année, bien sûr, quelque chose est 

différent. Le Père Alfred et le Frère  Simon, qui 

étaient membres de la communauté des MSC 

d’Issoudun, n’étaient plus parmi nous comme les 

années précédentes. Ils viennent de décéder à cause 

de la pandémie de Covid 19 qui a frappé notre 

communauté en septembre 2021. C'est certainement 

une triste réalité vécue par la communauté.  

Le premier jour, nous avons partagé comment 

la mort de ces deux frères a vraiment fait que la 

communauté se sente perdue. De plus, c'était  arrivé 

si vite. C'est ce que nous avons dit au moment du 

partage, lorsque P. André nous a demandé de décrire 

notre sentiment en fonction de ce que nous 

transportons dans ‘nos sacs à dos respectifs’. 

Cependant la mission doit se poursuivre, même si le 

chagrin engloutit notre communauté.  

Durant la semaine communautaire, nous 

avons eu l'occasion de célébrer l'eucharistie au 

sanctuaire de ND de Rocamadour. Nous avons 

également eu l'occasion de visiter le sanctuaire sur 

lequel nous avons eu une merveilleuse explication de 

la part du recteur du Sanctuaire.  
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La Semaine Communautaire 2021 des MSC d’Issoudun  



 

 
| Yongki Wawo , MSC - Province 

d'Indonésie, membre de la communauté 
internationale à Issoudun 

Il y a eu un après-midi spécial où nous avons 

eu le temps de visiter l'une des attractions touristiques 

uniques de la région: le  gouffre de Padirac. Ce 

gouffre n’est autre qu’une porte immense, verticale et 

vertigineuse, qui nous invite à passer en quelques 

minutes du monde extérieur au monde souterrain. Ce 

jour coïncidait avec la célébration du 50e anniversaire 

de la province MSC d’Indonésie. Par conséquent, P. 

Yongki Wawo, MSC qui vient de l’Indonésie, a été 

sollicité pour présider la célébration eucharistique 

après la visite de ce gouffre. Nous avons célébré la 

messe en action de grâce en plein air dans un jardin 

ombragé. 

Le 8 octobre 2021, nous avons fêté également 

l'anniversaire du P. Gabriel Naikoua, MSC. Bien sûr, 

c'était  vraiment excitant. « Chaque année, je fête mon 

anniversaire dans un endroit différent, car nous 

organisons toujours les activités de la semaine 

communautaire à la même période », a déclaré P. 

Gabriel. La veille de sa fête, nous étions invités à 

dîner dans une famille à Rocamadour. Nous avons eu 

une nourriture délicieuse en abondance ce soir-là. 

C'est une famille qui venait toujours fidèlement en 

pèlerinage à Issoudun. Malheureusement, cette 

période de pandémie les a empêchés de venir à 

Issoudun. Depuis de nombreuses années ils restent 

fidèles au pèlerinage et à la dévotion à Notre-Dame 

du Sacré-Cœur d’Issoudun.  

Il est vrai que nous avons tous rêvé d'une 

communauté où se vit la communion trinitaire, dans 

laquelle l’unité n’est pas dans la fusion, mais dans 

l’acceptation des différences, et où chacun peut être 

accueilli, écouté, même si son avis diffère. 

Communauté où l’on cherche à discerner et à prendre 

les décisions de façon synodale, communautaire, et 

non pas à partir de déclarations venant d’en-haut. 

Communauté où se vit la coresponsabilité, où chacun 

est invité, selon ses charismes, à prendre des 

responsabilités, à servir ses frères et sœurs. 

«Une seule main ne peut applaudir» dit le 

proverbe. Notre mission est universelle et elle 

«commence aussi à la porte de mon appartement» 

comme l’écrivait Madeleine Delbrêl. Le 9 octobre 

2021, nous sommes retournés à Issoudun pour 

continuer notre mission. L’actualité de ces derniers 

jours, marquée par les révélations d’abus sexuels 

et spirituels, ne semble pas avoir mis un coup 

d’arrêt à notre enthousiasme pour la mission. Au 

contraire. Paradoxalement, la crise de l’Église est 

une opportunité pour l’évangélisation. Après la 

honte ressentie à chaque révélation, place à la 

conversion, à l’humilité et à l’écoute. Or, ces trois 

critères sont des prérequis pour l’annonce de la 

parole de Dieu. La vérité nous rendra libres, 

comme nous le rappelle souvent un de nos 

confrères. Que Notre Dame du Sacré-Cœur nous 

accompagne toujours dans notre mission en Berry.  
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Le Grand Jour 2021 était inhabituel et a été 

limité en raison de la pandémie. Il n'était pas 

possible de célébrer en présentiel avec les MSC en 

formation . Pourtant, la célébration virtuelle était la 

meilleure alternative que nous avons adoptée. Le 

Grand Jour, comme rassemblement aux Philippines 

des jeunes en formation de la Famille Chevalier, en 

est à sa 25ème  année de célébration sur le thème : 

"Aimer au-delà de la raison et agir avec une 

mission". En effet, il s'agit d'une étape importante 

dans des circonstances extraordinaires. La pandémie 

n'a pas limité, ni annulé l'activité annuelle. Elle nous 

pousse plutôt à célébrer davantage en tant que 

communauté Chevalier, malgré les limites et les 

défis. Les jeunes en formation sont plus que désireux 

de partager leurs dons, leurs talents et leur créativité 

dans cette célébration annuelle.  

Habituellement, le Grand Jour est célébré le 

lendemain de l'anniversaire de la mort de notre 

Fondateur, Le Père Jules Chevalier. En d'autres 

termes, le Grand Jour est un jour de fête Chevalier en 

commémoration de notre bien-aimé Père Chevalier. 

Comme il s'agit d'une célébration virtuelle, nous 

utilisons au maximum nos ressources disponibles. La 

série de réunions virtuelles avec les représentants des 

différentes communautés de formation MSC a été 

difficile et stimulante. Pourtant, les discussions sont 

nécessaires pour l'actualisation de l'activité. J'ai 

essayé de ne pas limiter mes ressources intérieures et 

de ne pas sous-estimer ma propre capacité à diriger 

le groupe. En effet, j’ai tout ce qu’il faut pour donner 

et mettre en valeur mes talents et ma créativité au 

service de la communauté. Peut-être, je vois de 

grandes choses devant moi. Je crois toujours qu'il 

faut penser positivement et prévoir des choses 

étonnantes malgré les limites de cette pandémie. Je 

n'ai pas laissé mes doutes sur moi-même entraver 

mon potentiel. Au contraire, je suis devenu plus 

souple et plus courageux pour relever les défis. 

Comme le disait notre Père Fondateur, "Quand  Dieu 

veut quelque chose, les obstacles pour lui sont des 

moyens". 

L'intervention de l'orateur principal de 

l'événement ajoute du piment à la célébration.  
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"GRAND JOUR 2021 AUX PHILIPPINES 



 

 

| Bordz Carpenteros , MSC - Province 
des Philippines 

Heureusement, nous avons pu prendre contact avec 

lui et obtenir son accord pour donner une conférence 

sur la spiritualité et le charisme de la congrégation en 

relation avec le thème.  L'orateur était le Père 

Humberto Henrique da Silva, MSC. Il a partagé avec 

enthousiasme sa pensée sur le sujet et a pu proposer 

des défis pour que nous réfléchissions en tant que 

MSC en formation. Au cours de son intervention, il 

nous a rappelé de faire face à la réalité du monde de la 

souffrance en ces temps modernes. Il a insisté sur le 

fait que l'itinéraire missionnaire du Père Chevalier 

était autant préoccupé par l'humanité entière. Et pas 

seulement la souffrance de l'humanité, mais aussi 

l'idéal d'un "monde écosystémique", ce qui signifie 

inclure toutes les créatures vivant sur cette planète/

univers. En effet, c'est une partie intégrante de notre 

identité en tant que MSC. 

De plus, le monde actuel souffre d'indifférence 

et d'injustices. La société (les Philippines, par 

exemple) est divisée par des crises politiques et socio-

économiques qui ont conduit à la souffrance humaine, 

au chaos et à l'isolement. Pendant le partage, je me 

souviens de ce qu'a dit le Frère Egie, MSC, "L'amour 

de la justice secoue notre esprit et notre charisme 

MSC, surtout durant cette pandémie". Comment puis-

je être un jeune MSC efficace aujourd'hui pour les 

personnes dans cette pandémie ? Pourtant, je suis 

reconnaissant d'avoir été rappelé par notre 

conférencier à "Aimer au-delà de la raison et agir 

avec mission" envers nos frères, "pour leur apporter 

les trésors d'amour et de miséricorde du cœur du 

Christ" aux égarés, aux plus petits et aux derniers. Et 

j'ai été mis au défi d'embrasser le monde qui souffre. 

D'être comme le Christ, qui a embrassé sa croix et sa 

souffrance. 

Ainsi, comme MSC, je suis chargé d'annoncer 

la spiritualité du Cœur du Christ au monde blessé, 

brisé et humilié. Je suis appelé à être le porteur du 

cœur compatissant et aimant du Christ pour les autres. 

De quelle manière et comment ? C'est une excellente 

invitation à nous examiner comme jeunes MSC et 

futurs ministres de son cœur. Je suis mis au défi de lui 

ressembler davantage, de servir avec une joie 

désintéressée et de recevoir sans rien attendre en 

retour. Enfin, je me souviens de la façon dont nous, 

MSC en formation, célébrons cette extraordinaire 

célébration du 25ème Grand Jour. C'est-à-dire, 

"Aimer au-delà de la raison et agir avec une mission" 

parce que nous sommes faits pour donner notre amour 

aux autres. Nous sommes faits pour donner ! 
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Le jeudi 15 octobre André Claessens a reçu un 
second mandat de 3 ans comme président du comité 

exécutif du Réseau Foi et Justice Afrique-Europe. 
Depuis de nombreuses années, les MSC sont membres 
de ce réseau fondé par les supérieurs religieux en 1987. 
André a été précédemment secrétaire exécutif pendant 

quelques années de l'AEFJN à Bruxelles, après être 
revenu du Cameroun en 1996. Si vous voulez en savoir 

plus, allez sur www.aefjn.org. 
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Vincent Phon Phan a commencé son pré-noviciat à 

Blackburn en janvier 2020 et s'est presque immédiatement 

retiré à Melbourne à cause de Covid, l'une des plus longues 

réclusions au monde. 

En 2021, Vincent a fait son noviciat à Douglas Park avec 

Peter Harvey Jackson comme directeur des novices et le 11 

décembre dernier, il a prononcé ses premiers vœux dans la 

Province australienne. 

NOM PROVINCE DATE OÙ IL EST DÉCÉDÉ 

GEORG FRANZ KEIM ALLEMAGNE DU 

NORD 

15.10.2021 SALZBURG 

DANIEL O’NEILL IRLANDE 22.10.2021 CORK 

MANFRED LUDWIG GEORG EBERLE ALLEMAGNE DU 

SUD 

22.10.2021 FREISING 

HARRY VAN BRIEL CURITIBA 23.10.2021 CURITIBA 

TADHG JOSEPH O’DALAIGH IRLANDE 27.10.2021 DUBLIN 

COSMAS MARTIN PATAN BULUMARIS PAPOUASIE NOU-

VELLE GUINÉE 

31.10,2021 PORT MORESBY 

MARTIN ALPHONSE THOMAS FRANCE 02.11.2021 COMPIEGNE 

ALOIS GURTNER  ALLEMAGNE DU 

SUD 

03.11.2021 PFAFFENHOFEN  

CORNELIUS VERGOUWEN  PAYS-BAS 14.11.2021 TILBURG 

JANSSEN JACOBUS  PAYS-BAS 28.11.2021 TILBURG 

LOOY RENÉ VAN  BELGIQUE 07.12.2021 RUMST 

MSC décédé entre Octobre/2021 et Décembre/2021 

MORTUI 
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Nous confirmons affectueusement nos frères mentionnés ci-dessous. 

Nous espérons que leur engagement sera sans réserve pour faire aimer 

le Coeur de Jésus partout. 

DATE NOM PROVINCE  APPROBATION 

Octobre.2021 Eugênio Luedke Filho CURITIBA PRESBITERADO 

Octobre.2021 Adroaldo Affonso Welter  CURITIBA PRESBITERADO 

Octobre.2021 Giacomo Gelardi  IRLANDE DIACONAT 

Octobre.2021 Gerwin M. Lumanglas  PHILIPPINES DIACONAT 

Octobre.2021 Bae Han Uk (John the Baptist)  CORÉE DU SUD PRESBYTERAT 

Novembre.2021 Cristhian David Mancuello Arias  ESPAGNE PROFESSION PERPETU-

ELLE 

Novembre.2021 Jesús De Leòn Mercedes  RÉPUBLIQUE DOMINI-

CAINE 

PRESBYTERAT 

Novembre.2021 Yustinus Francklin A. Lerebulan  INDONÉSIE PRESBYTERAT 

Novembre.2021 Marius Sarkol  INDONÉSIE PRESBYTERAT 

Novembre.2021 José Augusto Aguiar Júnior  SÃO PAULO PROFESSION PERPETU-

ELLE 

Novembre.2021 Alex Sandro Pereira Santos  SÃO PAULO PROFESSION PERPETU-

ELLE 

Novembre.2021 Richardson Bruno da C. Ferreira  SÃO PAULO PROFESSION PERPETU-

ELLE 

Décembre.2021 Dayalan S, MSC  UNIÓN INDIENNE PRESBYTERAT 

Décembre.2021 Marbi John Aswin J, MSC  UNIÓN INDIÉNNE DIACONAT 

Décembre.2021 Marcos Paulo Rossi de Moraes.  CURITIBA PROFESSION PERPETU-

ELLE 

Décembre.2021 Dominique Pierre.  CURITIBA PROFESSION PERPETU-

ELLE 

Félicitations au diacre Giacomo Gelardi, membre 

des MSC de la province d'Irlande. Il a été ordonné par 

l'évêque Fintan Gavin en présence de sa famille, de ses 

amis, des membres de sa communauté missionnaire et de 

sa paroisse, en la fête de l'Immaculée Conception, le 

mercredi 8 décembre, dans l'église de Notre-Dame et de 

Saint-Jean à Dublin. 
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La province de Rio de Janeiro  au Bresil, a célébré au cours des mois 
d'octobre et de novembre trois ordinations sacerdotales. 

 La première était celle du P. Roney Lima, MSC, qui a eu lieu le 23 octobre 
dans la paroisse de Nosso Senhor Bom Jesus, dans la ville de Joaíma, Vale do 

Jequitinhonha. Sa devise, inspirée du Psaume 37,5, appelait chacun à un 
mouvement constant d'abandon et de confiance dans la volonté de Dieu. 

  La deuxième ordination, qui a eu lieu le 12 novembre, a été celle du Père 
Washington Pablo Moura, dans la paroisse Senhor Bom Jesus, ville d'Água Doce do 

Norte. Ayant Sainte Thérèse comme 
modèle de foi, il nous a fait comprendre 
que nous n'atteignons les gens et ne les 
conquérons pour Dieu que lorsque nous 

sommes, au cœur de l'Église, l'amour. 
 La dernière en date est celle du Père 
Patrick Poli, le 13 novembre, dans la 

paroisse de Sainte Thérèse de l'Enfant 
Jésus, à Vila Velha. Nous y avons rappelé 

les paroles de la prophétie de Jérémie 31:3 
qui affirme que chaque jour, Dieu nous 

attire à lui par des liens d'amour profond.  
 Demande est faite au Sacré-Cœur Que 
votre ministère sacerdotal soit profond, 
intense, transparent et engagé pour la 

vérité et la justice. Faites de vos vies et de 
votre mission un témoignage authentique 

de l'amour de Dieu sur la terre. 

Le 23 octobre dernier, lors de la clôture 
de la XXVe Semaine Chevalier à São Luís
-MA (Brésil), par l'imposition des mains 
de Dom Valentim Fagundes de Meneses, 
MSC, évêque diocésain de Balsas, le frère 
Wanderley Procópio dos Santos, MSC, a 
été ordonné diacre.  
Au cours de l'homélie, Mgr Valentim a 
exprimé sa joie et sa satisfaction de 

pouvoir ordonner ce confrère. " Le diacre est celui qui sert à la table de 
l'Eucharistie et à la table de la Parole. Et c'est à partir de là qu'il va vers le peuple 
de Dieu pour enseigner et témoigner", a déclaré Mgr Valnetim. 

Nous prions Dieu, par l'intercession de Notre Dame du Sacré-Cœur, pour 
que le ministère du diacre Wanderley soit fructueux dans l'amour et le service. 
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Le 19 novembre, une réunion a eu 
lieu avec l'équipe de COR-AMERICA. 

Marvin Sotelo (MSC hispanophone), Sr. 
Carolin (Sœur Missionnaire du Sacré-
Cœur), Sœur Herlinda et Sœur Olga 
(actuelle et future provinciale de la 

Province Latine des Sœurs Missionnaires 
du Sacré-Cœur) et Sœur Renisa 

(provinciale des Filles de Notre Dame du Sacré-Cœur au Brésil) ; Père Juan Tomas 
(coordinateur CA-MSC); et le Père Humberto Henriques, faisant le lien entre Cor 

America et les Trois-Généralats. 
L'équipe a pu accueillir les deux nouveaux membres (Fr Juan et Sr Olga) et 

évaluer leur progrès cette année, ainsi que commencer à planifier le travail à venir. Au 
cours du premier semestre 2022, l'équipe se réunira en présentiel pour quelques jours 

d'approfondissement, d'évaluation et de planification. 

L'équipe dirigeante des MSCest réunie pour 
la dernière réunion de l'année 2021 dans le 

Généralat des Sœurs Missionnaires du 
Sacré-Cœur à Sutri. 

Nous nous sommes réunis du 1er au 11 
décembre. Pendant les 5 premiers jours, 

nous avons été encadrés par Francis Herry, 
un facilitateur qui nous accompagne depuis 
le début de notre mandat et qui supervise 

notre travail en équipe. Les jours restants ont été consacrés à l'évaluation, la 
planification et, surtout, l'organisation des prochaines étapes pour faire avancer les 
propositions de la dernière Conférence générale en vue du Chapitre général 2023. 

Les réunions des Trois Généralats (Missionnaires du Sacré-Cœur, Sœurs 
Missionnaires du Sacré-Cœur et Filles de Notre-Dame du Sacré-Cœur) ont lieu 
habituellement deux fois par an. En raison de la pandémie, les réunions n'ont été 
tenues que par les trois généraux 
par Internet.  

Le 16 décembre dernier, 
nous avons pu reprendre ces 
réunions en présentiel, avec 
toutes les équipes dirigeants des 
Trois Généralats. En plus de 
traiter de diverses questions 
liées à la Famille Chevalier, nous 
avons fait l'expérience, une fois 
de plus, de la proximité des 
cœurs dans le Cœur du Christ. 
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